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Cuando Juan Mari le dijo a su madre 
que quería estudiar hostelería, ella 
intentó convencerle de que apostase 
por una carrera con más futuro. Se-
senta años después, el prestigio so-
cial de la gastronomía es enorme, el 
cambio ha sido revolucionario y hoy en 
día muchos niños animados por sus pa-
dres sueñan con ser grandes cocineros. 
Juan Mari ha vivido esta evolución en 
primera persona y ha sido parte fun-
damental de ella. Arzak, la casa de 
comida familiar situada en el Alto de 
Miracruz de San Sebastián, ha pasado 
a ser uno de los mejores restaurantes 
del mundo. Ahora, la nueva generación 
ya ha tomado el relevo. Elena Arzak, 
la hija de Juan Mari, ya está al fren-
te del restaurante y el padre se va 
retirando poco a poco. Es momento de 
reflexión, de hacer balance de toda una 
vida. Momento de analizar la transfor-
mación de la cocina tradicional en la 
nueva cocina de autor.

El ARZAK es una casa de comidas que abrió sus puertas en 1897; y hoy, después 
de más de 100 años de historia gastronómica, es uno de los pocos restaurantes 
del mundo que ha mantenido 3 estrellas Michelin durante 3 décadas. Lo que mejor 
define a la familia Arzak es que nunca se han movido de su ubicación original en 
el Alto de Miracruz de San Sebastián. Esa fidelidad al origen, ese tributo a las 
generaciones precursoras es parte de su fórmula de éxito.

A la vez, el ARZAK es fiel a su gusto, al gusto de la gente que le rodea. Su fi-
losofía siempre ha sido cocinar fiel a los sabores de la cocina vasca. Juan Mari 
Arzak continúa haciendo valer su cocina rompedora que le llevó a conseguir la 
primera estrella Michelin en 1972 y la tercera en 1989, un reconocimiento que 
mantiene desde entonces y comparte con su hija Elena Arzak. En ella se reencarna 
esa cocina vasca que mira al mundo, tan característica, tan sorprendente. A la 
vez, Elena es quien lleva el peso del restaurante actualmente, es el presente y 
el futuro del ARZAK. 

No es fácil el papel que le ha tocado jugar a Elena. Es difícil quitarse el 
atributo “hija de”. Ha tenido que ponerse a cargo del restaurante sin que su 
padre haya, en ningún momento, dejado de ejercer. Está al frente de uno de los 
pocos restaurantes que no ha perdido las tres estrellas Michelin durante tres 
décadas, con todo lo que eso supone. Además, es una mujer en un mundo, el de la 
cocina, dominado casi al cien por cien por hombres. ¿Cómo afrontan padre e hija 
el relevo generacional? ¿Qué supone para Juan Mari delegar el negocio, y todo lo 
que implica el ARZAK, en su hija Elena? ¿Y cómo es para Elena asumir la herencia 
del peso de un nombre que es referente en la cocina a nivel mundial?

En este momento clave en su historia, los ARZAK nos abren las puertas de su 
restaurante, de su casa, de su intimidad, para ser testigos directos de este 
momento tan importante.
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¿Cuál fue el encargo que le hizo la 
productora?

Muy abierto. Viendo que Juan Mari es 
una figura muy importante en la coci-
na vasca y va entrando en años, veían 
la necesidad de tener un documento, 
una película sobre él. Y fui un poco 
virgen porque no conocía a los Arzak 
personalmente. No sabía qué película 
iba a hacer. 

Se lo pregunto porque ha quedado claro 
que a Arzak le horroriza la palabra 
homenaje...

[ríe] Es muy reacio, pero se le están 
multiplicando alrededor. Elena me co-
mentó el otro día que su padre le había 
dicho que esto ha sido muy bonito, como 
asumiendo que la película tiene algo 
de homenaje, disfrutándola.

¿Cuánto tiempo le costó romper el ca-
parazón de Arzak?

[ríe] No ha sido tan difícil. Le hice 
dos entrevistas, en su casa. Fueron 
muy completas y tuve mucha informa-
ción. Es abierto a colaborar, está en 
la salsa y le encanta conocer gente. 
Al principio no tenían ni idea de qué 
iba a hacer yo y les daba un poco de 
respeto y de repelús. Pero no tuve ac-
titud agresiva, sino que poco a poco 
fui registrando secuencias dentro de 
la cocina hasta convertirme casi en 
parte de la familia, profundizando y 

entrando cada vez más. Y ellos fueron 
dándose cuenta de que iba a rodar al 
restaurante con discreción, en una es-
quina, sin molestar a nadie y sin dar 
mucha guerra. Son personas muy reser-
vadas que tampoco en una entrevista te 
lo dan todo. Por eso, por haber tenido 
que buscar la manera de que amigos, 
colegas... me contaran la historia de 
esta familia, ha sido un proceso boni-
to. Me ha dado la oportunidad de cono-
cer a mucha gente muy interesante, y 
creo que ha sido un acierto ampliar el 
discurso y ver la historia de esa casa 
desde múltiples puntos de vista. 

Dice que son muy reservados. En el es-
treno, junto a Elena, dijo que no eran 
personas fáciles...

[ríe] No son fáciles, pero porque tie-
nen un discurso elaborado. Su relación 
con la prensa es muy buena y conceden 
muchas entrevistas, por eso entiendo 
lo del discurso elaborado. Pero cuando 
al documentarme vi que se contaba lo 
mismo en un montón de reportajes y de 
vídeos, mi reto fue profundizar en los 
Arzak. 

¿Y cuál es ese discurso repetido?

Que son un tándem, por ejemplo, o mu-
chos detalles de la relación padre-hi-
ja que a mí me hacían pensar que había 
más y que, sin embargo, no había visto 
aún. Yo tenía la paciencia y la respon-

sabilidad de conseguir justo eso.

Ha contado que para rodar este filme 
asumió el papel de cazador: ir con la 
cámara, estar tranquilo y esperar a 
que surgieran cosas.

Creo que es la actitud que se debe 
tener ante una historia. Al empezar-
la, la abres en tu mente y estás muy 
perceptivo a ciertos temas o detalles. 
Normalmente la intuición funciona y te 
da pistas de por dónde va a ir la his-
toria. No tenía ni idea de cómo aga-
rrar esta, pero sí que había elemen-
tos que me interesaban: el personaje, 
aquel movimiento de la cocina vasca, 
la casa de la que no se ha ido ningún 
Arzak desde que la construyó el bis-
abuelo, las trayectorias de Juan Mari 
y de Elena, el cambio generacional que 
se estaba dando con su hija... Estuve 
con la cámara horas y horas, esperan-
do que sucedieran cosas, y empezaron 
a suceder: de repente una discusión 
padre-hija, visitas de los nietos al 
Arzak... Luego, poniendo sobre el pa-
pel lo que vas grabando, decides a 
quién vas a preguntar y qué tipo de 
preguntas, temas que se van ampliando 
y surgen de forma natural. También por 
esto ha sido un proceso bonito: me ha 
hecho estar vivo durante mucho tiempo.

(Fragmento de la entrevista publicada 
en Diario de Navarra el 3 de octubre 
de 2020)
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